

# AL COMPOSTELANO

Publicase por la tarde

DIARIO AL SERVICIO DE ESPAÑA

Número suelto 15 céntos.

Oficinas: Huérfanas, 34

Santiago, miércoles 12 de junio de 1940

Teléfono número 1327

N.º 6.083

## EDUCACIÓN

de procedencia militar competente, el ala derecha alemana y el centro del frente de ataque alemán han obligado a retirarse al Ejército francés, al que persigue incansablemente. Las unidades alemanas se encuentran ya a 60 kilómetros al Noroeste y al Nordeste de París y han cortado las comunicaciones y el aprovisionamiento. Se prosigue en el ala izquierda alemana los combates encarnizados, localizados entre Reims y las Argonnas. Probablemente la fuerte presión alemana conseguirá sus frutos en este sector, dentro de pocos días. La diferencia entre 1914 y 1940 se explica: Primero —El ala derecha ataca esta vez con fuerzas considerables al Oeste de París, hacia el litoral de la Mancha y la desembocadura del Sena, mientras que en 1914 el ataque se hizo al Este de París, al otro lado del Marne y avanzando hacia al Sur. Segundo. — Los franceses, que han perdido ya tres ejércitos, especialmente los formados por sus mejores tropas, en Flandes y en Artois, se encuentran esta vez completamente solos. Tercero. — Alemania puede actualmente concentrar en el frente Oeste todas sus fuerzas, mientras que en 1914 debía distraer numerosos contingentes en el Este para defenderse de los rusos. Además, por la entrada de Italia en la guerra contra Francia y Gran Bretaña, una parte importante de las fuerzas aliadas se encuentran detenidas al Sur de Francia. La analogía con la situación de 1914 sólo puede admitirse porque las tropas victoriosas avanzan ahora con el mismo impulso y los franceses se retiran con la misma amargura, defendiéndose duramente. Lo cierto es que hoy dos ejércitos franceses han sido aniquilados ya entre la Costa y la región de Champagne».

## LA MISION ECONOMICA ESPAÑOLA EN EL JAPON

Tokio, 11. — La misión económica española, presidida por el general Castro Girona, llegó el día 3 al puerto de Kobe a bordo del «Akotsaki Maru». A su llegada fue recibida por el señor Trabimio, enviado del Ministerio de Asuntos Exteriores, así como por otras autoridades.

El mismo día la Comisión prosiguió su viaje a la capital, siendo recibida en la estación por representantes de los Ministerios de Asuntos Exteriores, Defensa y Marina, y otras personalidades de la industria. Hubo manifestaciones de afecto y amistad para España.

El día 4 la Comisión visitó el Palacio Imperial y fué recibida por el primer ministro y todos los demás miembros del Gobierno por separado. Por la noche, el ministro de Asuntos Exteriores, Ariza, obsequió a los comisionados con un banquete de bienvenida al que asistieron numerosas personalidades. El día 7, acompañados por el ministro de España señor Méndez Vigo fueron recibidos en audiencia por el Emperador.

## CONSEJO DE MINISTROS EN ROMA

Roma, 11.—En el Consejo de ministros celebrado esta mañana, se trató sobre las medidas necesarias para llevar a cabo la movilización total del país.

En virtud de una disposición de Mussolini, saldrán inmediatamente para el frente varios miembros del Gobierno aptos para prestar servicio, así como todos los funcionarios directivos del partido fascista. Entre ellos figura el ministro del Exterior, conde Ciano, que al igual que durante la campaña de Etiopía, asumirá el mando de una escuadrilla aérea. El secretario general del partido fascista, Mutti, que también participó como piloto en la guerra de Abisinia, asumirá un mando importante en el arma aérea italiana. El ministro de Propaganda se incorporará al arma aérea con la categoría de oficial observador.

Las medidas políticas y económicas aprobadas a propuesta del Duce, son las siguientes: incautación por el Estado italiano de todas las propiedades pertenecientes en totalidad o en parte a súbditos enemigos; delimitación de la zona de guerra y aplicación a la misma de la ley militar; los precios de los artículos de primera necesidad no varían durante todo el tiempo de guerra, para asegurar la consolidación de la economía.

A propuesta del ministro de Justicia, se adoptaron las siguientes medidas: Agravación de las penas previstas para los delitos contra la defensa nacional y economía de guerra; creación de

## LA CANASTILLA ANTONIANA EN SANTIAGO

Siendo los pobres los seres predilectos del glorioso taumaturgo San Antonio de Padua, deben serlo también de la Asociación que ha sido fundada y permanece bajo la seráfica y especial protección del Santo franciscano. Los Estatutos Generales de la Juventud Antoniana, en el párrafo 3.º, señalan como uno de los medios para conseguir el fin primario de la Asociación «el cuidado de los pobres, en particular niños y niñas». Y el Himno de la Juventud canta esto mismo en sus hermosos versos:

Al pobre, al desvalido miremos con ternura, llevándolo a sus hogares consuelo y caridad.

Doquiera que aparezca la humana desventura, allí del Antoniano descuelle la piedad.

Es, por tanto, lema particularísimo de la Juventud Antoniana la caridad y ayuda desinteresada para con el prójimo necesitado. Esta acción bienhechora, aunque oculta y silenciosa, viene desarrollándose en nuestra ciudad, bajo diversos aspectos, desde hace muchos años. Uno de estos aspectos de la caridad antoniana, el no menos simpático y hermoso ciertamente, es el que vulgarmente se conoce con el nombre de «Roperillo de San Antonio» o «Canastilla Antoniana», obra tan bella como caritativa, que consiste en confeccionar diminutas prendas para recién nacidos, a fin de entregarlas a los niños que nazcan el día 13 de cada mes o en días inmediatos, y cuyos padres sean pobres de solemnidad, hayan cumplido con el Precepto Pascual y observen buena conducta, según Certificado del respectivo Cura Párroco. Cada Canastilla se compone, por regla general, de las prendas siguientes: un toquillo, cuatro bayetas, seis pañales, cuatro chamberas, seis camisas, dos pares de patucos, dos abriguitos, dos gorras, dos baberos y dos fajas.

El Roperillo de la Juventud Antoniana de esta ciudad inauguró el reparto de sus Canastillas el día 13 de junio de 1913, festividad de su santo Patrono, despertando la obra gran entusiasmo entre sus asociadas y entre muchas personas que, sin pertenecer a la Asociación, han querido contribuir a remediar necesidades bajo la protección de San Antonio. La primera familia agraciada contaba ya siete hijos, y a los siguientes once. Las dos Canastillas siguientes recayeron en otras dos familias de ocho y siete hijos respectivamente, aumentados a la sazón con dos niños gemelos en cada una de éstas.

Desde entonces vienen repartiéndose mensualmente y sin interrupción las Canastillas, cuyas prendas confeccionan con todo esmero las señoritas de la Juventud Antoniana. A estas abnegadas jóvenes antonianas, heroínas de la caridad cristiana, hacemos patente nuestra profunda admiración, a la vez que nuestro más profundo agradecimiento, en nombre de tantas familias pobres como han socorrido en su miseria. ¡Cuántas lágrimas enjugadas con vuestra labor bienhechora! Vuestra acción caritativa inspira y graba profundamente en el alma aquellas palabras de Van Tricht: «¿Creéis que aquella pobre mujer que

un tribunal extraordinario para la defensa del Estado, que juzgará todos estos delitos, y aceleración de los procedimientos en la jurisdicción ordinaria.

También se aprobó la creación de varios impuestos extraordinarios, entre ellos una tasa especial del 10 por ciento sobre los salarios para la creación de un fondo de asistencia destinado a las familias de los movilizados; otro del 5 al 20 por ciento sobre las rentas. Paralelamente se concederán facilidades tributarias a los movilizados.

Por último, a propuesta del ministro de Agricultura, se acordó la creación de una oficina especial de abastos.

## EL FINAL DE LA TRAGEDIA NORUEGA

Dice la Agencia «Transocean»: Berlín.—La radio oficial noruega anuncia que el rey ha abandonado el país y ordenado al pueblo cese en su lucha contra Alemania. Juntamente con él, el jefe supremo del Ejército noruego debía abandonar el país. Pero éste se ha negado y al igual que el rey Leopoldo, ha permanecido con sus soldados.

«¿Cuál es la razón para esta significativa resolución? Seguramente a ello ha impulsado la imposibilidad de contener la penetración alemana. También se quería evitar mayores sufrimientos a la población. Pero la razón principal, según se dice en la proclama del rey noruego, es que los ingleses habían declarado no poder proseguir la lucha en Noruega. «Ellos necesitan a sus soldados para defender su Isla. Aquí culmina la tragedia noruega. Confianza en la ayuda británica, Noruega se opuso a Alemania, que sólo pretendía protegerla contra la violación de la neutralidad noruega por

## ARRIBO AL PUERTO

Y pilotando en la nave lírica me adormecí en su balanceo. Boga, bogando escuché la rítmica danza marina del cabeceo. Volví al puerto como en la mítica llega a Creta el bravo Ieseo. Del escuchar la danza rítmica nació un poema que es un deseo. Un amor, amor solo, gigante, de rosas y de estrellas, de vergeles de ensueño y contarte las leyendas más bellas.

Los mares, el espacio, las tierras encendidas, la armonía del Lacio, los mármotes de Fidias, todo lento, despacio, con majestad venia; yo alaba un palacio y en él guardaba el día. Un trono con la espuma del mar inmenso, hacía y en un manto de bruma avaro te escondía. Cortejo inacabable de aves y melodías. Gigantes colosales velaban. Tú dormías. Desperté. Tornó todo: una forma negra hula. La forma: Quasimodo y su erotomanía.

LANDEIRA YRAGO. Santiago, junio 1940.

## ATLEE ACUSA A ITALIA

Londres, 11.—El secretario adjunto del Gobierno, Mayor Atlee, anunció esta tarde en la Cámara de los Comunes que el aplazamiento de la sesión secreta obedece a que Churchill y los ministros de la Defensa tienen que dedicar todo su tiempo a los asuntos de la guerra.

En relación con la entrada de Italia en la guerra, Atlee dijo que esta decisión no podía haberse tomado jamás con menos justificación que ahora. La decisión de Mussolini ha sido motivada por consideraciones materiales con la esperanza de obtener ganancias a expensas de las democracias. Italia conoce ya la fuerza de la potencia marítima aliada. Catorce buques italianos han sido detenidos; tres barcos fueron hundidos por sus tripulaciones y otros diez se encuentran en puertos de los aliados.

El jefe laborista elogió después la declaración de Roosevelt, quien dijo que había que inspirarse en los pueblos libres del mundo. La seguridad que ha dado Roosevelt con respecto al suministro de material a las potencias aliadas que hace inevitable el que, por duro que sea el camino, la causa de la civilización terminará por prevalecer.

## EL EMBAJADOR DE ITALIA SE DESPIDE DE ESPAÑA

Roma 11.—El general Gambara embajador de la Italia fascista en la España de Franco, ha sido designado, como se sabe, para mandar un cuerpo de ejército y abandonar España. El general Gambara ha querido despedirse de los españoles a través del corresponsal en Roma de la Agencia EFE, al que ha hecho las siguientes declaraciones:

«Al dejar España, sintiendo no poder saludar personalmente tanto a Franco, con quien me une el afecto del inferior y subordinado en la guerra y jefe de Estado en la paz, como a los ministros y pueblo todo, aprovecho la ocasión que me ofrece la Agencia EFE para enviar mis afectuosos saludos a ese gran país.

Al volver a las filas del ejército llevaré siempre conmigo el bastón de mando que me fué entregado cordialmente hace poco tiempo en Madrid, y esto me tendrá presente y cercano al soldado español, al que tuve el orgullo de conocer durante la guerra de España. Mientras saludo a todos, mis pensamientos más especiales van a mis colegas y magníficos soldados de la agrupación de Fiech, que contribuyeron a la liberación de Cataluña, prebudio de la caída de aquel infame régimen».

## CUPON DE CIEGOS

En el sorteo correspondiente al día de anteayer, resultó premiado el número 612 y al de ayer, el 970.

## COMUNICADOS DE GUERRA

EL ALEMÁN  
Berlín, 11.—Cuartel general del Führer.—Parte oficial de guerra del Alto Mando del Ejército alemán:

La gran batalla entre la Mancha y el Mosa, alcanza su punto culminante. En el ala derecha y en el centro del frente, prosigue sin descanso la persecución de los Ejércitos franceses batidos. En tre Reims y Las Argonnas se libran combates encarnizados, pero fructíferos. En varios puntos, las tropas alemanas han cercado a importantes fuerzas enemigas, que marchan hacia su aniquilamiento. Las sangrientas y elevadas pérdidas, el gran número de prisioneros y las grandes cantidades de material que ha sufrido el enemigo, debilitan, cada vez más, su resistencia.

Destacamentos de aviones de combate y de «stukas» alemanes, han bombardeado de nuevo el puerto y los depósitos de El Havre y han destruido las escuadras, hundieron un contratorpedero y averiaron a otros barcos, entre los cuales se hallaban un destructor y dos transportes de 10 000 toneladas. Nuestra aviación bombardeó también las columnas enemigas en fuga, los transportes militares, las concentraciones de tropas y las baterías de Artillería. Además, fueron atacados y destruidos en parte, varios puentes sobre el curso inferior del Marne y del Oise; lo que constituirá un importante obstáculo para la retirada enemiga.

El domingo fueron objeto de un ataque aéreo, un crucero y cuatro torpederos enemigos en la zona septentrional del Mar del Norte. Todos esos buques resultaron seriamente alcanzados e incendiados, en su mayor parte.

Anoche la aviación enemiga volvió a lanzar bombas al azar, sobre diversos lugares del Norte y Oeste de Alemania. Los daños causados por estos bombardeos son poco importantes. Las pérdidas totales del enemigo en el aire, ascendieron ayer a 20 aviones, de los cuales 19 fueron derribados en combates, 6 por la DCA y el resto resultó destruido en el suelo. Además fueron derribados globos de las barreras antiaéreas. Faltan 8 aparatos alemanes.

## EL INGLÉS

Londres, 11.—Comunicado del Ministerio del Aire: «En el curso de esta tarde, los aviones de la defensa costera británica atacaron con éxito a la fuerza naval enemiga en el puerto de Trondheim. Dos cruceros enemigos y un transporte fueron alcanzados por bombas. Nuestros aparatos encontraron una severa oposición de los cazas enemigos y de la DCA. Dos de nuestros aparatos no han regresado a su base».

## EL FRANCÉS

París, 11.—Comunicado militar francés de la tarde de hoy: «En el curso de la jornada de hoy, la batalla ha alcanzado una grandísima violencia sobre todo el frente de combate. Es evidente que el enemigo trata de precipitar la decisión.

Al Oeste del Oise, el enemigo redobla sus esfuerzos para franquear el Sena entre Rouen y Verdon. Cubriéndose con emisiones de nubes de humo artificial, los alemanes trataron de lanzar sus pontones sobre el río y franquearlo con los tanques. Nuestras tropas contraatacan sin cesar con el fin de contener los esfuerzos del enemigo. Al Este del Oise, las divisiones enemigas que llegaron al río Ourcq desde la Ferte Milon hasta la Fère, en Tardenois renovaron sus ataques apoyados por numerosos carros. No encontramos ante ellas más que a

## BUQUES EXTRANJEROS REFUGIADOS EN PUERTOS ESPAÑOLES

Madrid, 11.—Se reciben noticias de los puertos del litoral español, de que se han acogido en aguas territoriales españolas, varios barcos de las naciones beligerantes en su mayoría italianos.

En Cartagena entró el buque italiano «Raffio». A Algeciras, llegaron 80 tripulantes de los barcos italianos hundidos ayer por sus dotaciones frente a Gibraltar; cerca de este puerto los tripulantes del vapor italiano «Libano, de 2 000 toneladas, cargado de cobre combustible, intentaron hundirlo, quedo medio sumergido; parte de

## COMUNICADOS DE GUERRA

EL ALEMÁN  
Berlín, 11.—Cuartel general del Führer.—Parte oficial de guerra del Alto Mando del Ejército alemán:

La gran batalla entre la Mancha y el Mosa, alcanza su punto culminante. En el ala derecha y en el centro del frente, prosigue sin descanso la persecución de los Ejércitos franceses batidos. En tre Reims y Las Argonnas se libran combates encarnizados, pero fructíferos. En varios puntos, las tropas alemanas han cercado a importantes fuerzas enemigas, que marchan hacia su aniquilamiento. Las sangrientas y elevadas pérdidas, el gran número de prisioneros y las grandes cantidades de material que ha sufrido el enemigo, debilitan, cada vez más, su resistencia.

Destacamentos de aviones de combate y de «stukas» alemanes, han bombardeado de nuevo el puerto y los depósitos de El Havre y han destruido las escuadras, hundieron un contratorpedero y averiaron a otros barcos, entre los cuales se hallaban un destructor y dos transportes de 10 000 toneladas. Nuestra aviación bombardeó también las columnas enemigas en fuga, los transportes militares, las concentraciones de tropas y las baterías de Artillería. Además, fueron atacados y destruidos en parte, varios puentes sobre el curso inferior del Marne y del Oise; lo que constituirá un importante obstáculo para la retirada enemiga.

El domingo fueron objeto de un ataque aéreo, un crucero y cuatro torpederos enemigos en la zona septentrional del Mar del Norte. Todos esos buques resultaron seriamente alcanzados e incendiados, en su mayor parte.

Anoche la aviación enemiga volvió a lanzar bombas al azar, sobre diversos lugares del Norte y Oeste de Alemania. Los daños causados por estos bombardeos son poco importantes. Las pérdidas totales del enemigo en el aire, ascendieron ayer a 20 aviones, de los cuales 19 fueron derribados en combates, 6 por la DCA y el resto resultó destruido en el suelo. Además fueron derribados globos de las barreras antiaéreas. Faltan 8 aparatos alemanes.

## EL INGLÉS

Londres, 11.—Comunicado del Ministerio del Aire: «En el curso de esta tarde, los aviones de la defensa costera británica atacaron con éxito a la fuerza naval enemiga en el puerto de Trondheim. Dos cruceros enemigos y un transporte fueron alcanzados por bombas. Nuestros aparatos encontraron una severa oposición de los cazas enemigos y de la DCA. Dos de nuestros aparatos no han regresado a su base».

## EL FRANCÉS

París, 11.—Comunicado militar francés de la tarde de hoy: «En el curso de la jornada de hoy, la batalla ha alcanzado una grandísima violencia sobre todo el frente de combate. Es evidente que el enemigo trata de precipitar la decisión.

Al Oeste del Oise, el enemigo redobla sus esfuerzos para franquear el Sena entre Rouen y Verdon. Cubriéndose con emisiones de nubes de humo artificial, los alemanes trataron de lanzar sus pontones sobre el río y franquearlo con los tanques. Nuestras tropas contraatacan sin cesar con el fin de contener los esfuerzos del enemigo. Al Este del Oise, las divisiones enemigas que llegaron al río Ourcq desde la Ferte Milon hasta la Fère, en Tardenois renovaron sus ataques apoyados por numerosos carros. No encontramos ante ellas más que a

## BUQUES EXTRANJEROS REFUGIADOS EN PUERTOS ESPAÑOLES

Madrid, 11.—Se reciben noticias de los puertos del litoral español, de que se han acogido en aguas territoriales españolas, varios barcos de las naciones beligerantes en su mayoría italianos.

En Cartagena entró el buque italiano «Raffio». A Algeciras, llegaron 80 tripulantes de los barcos italianos hundidos ayer por sus dotaciones frente a Gibraltar; cerca de este puerto los tripulantes del vapor italiano «Libano, de 2 000 toneladas, cargado de cobre combustible, intentaron hundirlo, quedo medio sumergido; parte de

Tipos bicolor para oficinas :- Papelería LA COMERCIAL, Rúa Nueva, 1

